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(Comienza la sesión a las 15 horas y 20 minutos). 

11-24/COM-00051. Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de 

Memoria y Convivencia, Acción Exterior y Euskera y del Consejero de Industria y de Transición 

Ecológica y Digital Empresarial para exponer el reconocimiento del liderazgo y expliquen la 

designación de Navarra como coordinadora de la estrategia europea de “valles regionales de 

innovación” en economía circular. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Si les parece, iniciamos esta sesión con un único punto 

del orden del día de esta Comisión de Industria y Transición Ecológica y Digital Empresarial. 

Contamos hoy con la presencia de dos Consejeros del Gobierno de Navarra, la Vicepresidenta 

Segunda, la señora Ollo y el señor Irujo, porque así lo requiere la solicitud de esta 

comparecencia. Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de 

Memoria, Convivencia, Acción Exterior y Euskera y del Consejero de Industria y de Transición 

Ecológica y Digital Empresarial para que entre ambos puedan exponer el reconocimiento del 

liderazgo de Navarra y explicar la designación de nuestra Comunidad como coordinadora de la 

estrategia europea de «valles regionales de innovación» en economía circular. La 

comparecencia ha sido solicitada por Geroa Bai. Por ello su portavoz, el señor Asiain Torres, 

dispone antes de dar la palabra a los Consejeros, de cinco minutos como máximo para hacer, si 

quiere, una introducción y explicar el porqué de esta solicitud. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Sí, seré muy breve, no llegaré a esos cinco 

minutos que me ha dado usted. El 20 de diciembre de 2022, cuando la pasada legislatura 

enfilaba su recta final, en esta misma sala —creo que fue en esta— se celebraba una 

comparecencia del Consejero de Desarrollo Económico y Empresarial, el señor Irujo, con el que 

contamos hoy también aquí, para informar precisamente sobre el proyecto Navarra Circular. Es 

cierto, todo fueron parabienes, palabras bonitas, en fin, creo que fue una sorpresa en principio 

para todos, por parte de todos los participantes en torno a ese proyecto, y así Elena Llorente, 

portavoz de Navarra Suma, entre otras cuestiones, apuntó que: «Tengo que reconocer que es 

una iniciativa que me ha parecido positiva. Me ha parecido un proyecto muy interesante. 

Ustedes están hablando, cosa que a nosotros nos parece la mejor opción, de una iniciativa y una 

colaboración siempre público-privada para promover en todo el tejido industrial de nuestra 

Comunidad esas iniciativas y esos proyectos de economía circular». 

El señor Lecumberri —pensaba que iba a estar hoy aquí, pero no— señaló que en estas 

cuestiones deberíamos estar todos remando en la misma dirección, porque es algo que nos 

supera incluso a nosotros como partidos o como Gobierno. La señora Aznal, que sí que está hoy 

aquí, por su parte apuntó que: «Parece que es un tema que suscita consenso entre todos los 

grupos. Me parece que igual que lo hace en la lucha contra el cambio climático, quizás desde 

diferentes modelos y puntos de vista». «Tenemos que pensar —añadía— que la economía 

circular puede ser y, de hecho, es rentable». 

No voy a hablar de mi discurso, lógicamente, alineado con las tesis que propuso el Consejero, y 

al parecer lo mismo han pensado en Europa al conceder a Navarra la coordinación o liderazgo 

de la estrategia europea de valles regionales de innovación en economía circular. Escucharemos, 

por tanto, con la máxima atención sus explicaciones con la esperanza de que hoy también se dé 

la misma sintonía que en aquella ocasión. Eskerrik asko. 



D.S. Comisión de Industria y de Transición Ecológica y Digital Empresarial Núm. 10 / 24 de abril de 2024 

 

 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Zuri, Asiain Torres jauna. Aprobetxatu nahi dut ere bai 

agurtzeko zuekin, kontseilari biekin, etorri diren lankideak eta zuen kabineteko buruak direnak, 

batetik, Iribarren jauna ongietorria bai eta Seminario jaunari ere bai. Ongi iruditzen bazaizue, 

hogeitahamar minutu dituzue guztira bien artean banatzeko zuek nahi bezala. Hitza emango 

dizuet. Lehena hitza hartzen Irujo Amezaga kontseilaria izango da. Nahi duzunean. 

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA Y DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y DIGITAL EMPRESARIAL (Sr. Irujo 

Amezaga): Arratsalde on. Eskerrik asko. Haremos un repaso del por qué hemos llegado a ser esta 

región europea líder en coordinación en los valles europeos de innovación en economía circular, 

cómo hemos preparado la propuesta, y para ello también hay que hacer un recordatorio de qué 

es la economía circular. Todo lo que hemos ido haciendo desde aquella comparecencia y desde 

el lanzamiento de Navarra Circular en otoño de 2022 y los diferentes hitos, como digo, que nos 

han llevado a coordinar este proyecto, que lideramos con otras nueve regiones de la Unión 

Europea. 

En primer lugar, hay que recordar otra vez más, aunque sea muy brevemente, que tal y como 

menciona la estrategia de economía circular de la Unión Europea, solo tenemos una Tierra, pero 

si no cambiamos el actual sistema lineal de consumo, en el año 2050 el consumo mundial será 

el equivalente al de tres planetas. Se calcula que si no cambiamos la tendencia, el consumo 

mundial de materias, como los combustibles fósiles o los metales o los minerales se duplicará 

en los próximos cuarenta años, y que la generación anual de residuos se incrementará en un 70 

% de aquí al 2050. 

Así las cosas, en diciembre del 2020 ya la Comisión Europea aprueba el segundo Plan de Acción 

para la Economía Circular, siendo uno de los principales elementos del Pacto Verde Europeo. 

Además, actualmente la Unión Europea está ultimando la aprobación de diferentes iniciativas, 

como el pasaporte digital, entre otros muchos, que darán impulso a la circularidad. La economía 

circular ha venido para quedarse. 

Por otro lado, hace dos años ya que la Comisión Europea anunciaba la Agenda Europea de la 

Innovación. El objetivo es disponer de una herramienta clave para impulsar y promover la 

innovación autóctona en la Unión Europea, y dentro de esas cinco iniciativas emblemáticas, una 

de ellas era precisamente la promoción de espacios de innovación, adquisición y 

experimentación, como los sandbox regulatorios, para proporcionar apoyo adicional a las 

empresas innovadoras para que les ayudaran en el proceso regulatorio. 

Así las cosas, la Comisión Europea se comprometió con un presupuesto de ciento setenta 

millones de euros para la iniciativa de valles regionales de innovación, sesenta millones de euros 

en el marco del exigente programa Horizon Europe. Como ya anunciamos el pasado 21 de marzo, 

el proyecto europeo European Circular Innovation Valley, liderado y coordinado por el Gobierno 

de Navarra, ha sido elegido como una de las mejores propuestas presentadas en toda la 

convocatoria. Este proyecto es una iniciativa ambiciosa destinada a crear un ecosistema 

interregional verdaderamente conectado en la Unión Europea. 

Navarra, en coordinación con otros dieciocho socios, lidera y coordina un proyecto cuya 

financiación es superior a los veintisiete millones de euros, en concreto, 27.158.123 euros. Este 

proyecto tiene como objetivo transformar las cadenas de valor de la Unión Europea mediante 
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la combinación de capacidades y desafíos de las regiones participantes para desarrollar y ofrecer 

nuevas soluciones circulares para el mercado. Supone un hito y un gran impulso a nuestra 

estrategia de economía circular en Navarra y, sobre todo, lo más importante, nos dota de una 

referencialidad en circularidad. Navarra, ya que nuestro ecosistema cuenta ya con grandes 

referentes en actividades empresariales, tanto en ecodiseño, simbiosis industrial, 

remanufactura, en resumen, con varias de las «R» que conforman la economía circular. 

Brevemente, sobre el proyecto, porque la Vicepresidenta Ollo dará más detalle del mismo, pero 

el objetivo es promover proyectos e innovaciones aplicadas a diferentes sectores alineados con 

las estrategias de especialización inteligente de las regiones participantes, y esto incluye todo 

un amplio elenco, como energía, agroalimentación, automoción, construcción, maquinaria, 

entre otros, conectando diferentes cadenas de valor, procesos y materiales para avanzar 

significativamente en la transición hacia una economía circular. 

El proyecto pretende movilizar de esta manera 16,3 millones de euros de financiación pública y 

otros 7 millones de euros de inversiones privadas para la innovación en circularidad a través de 

las convocatorias abiertas para el desarrollo de proyectos de innovación.  

Se espera, entre otros, en el listado que tienen las diapositivas, no voy a proceder a leerlo 

íntegramente, insisto, además, luego se dará mayor detalle, pero si no, sería muy largo, por eso 

la proyectamos aquí, los objetivos y las actividades concretas que incluye este proyecto, pero sí 

que entre otros se espera que genere hasta treinta y cinco proyectos de innovación colaborativa 

y hasta treinta proyectos de escala europea más pequeños de experimentación colaborativa en 

cadenas de valor de hasta diez sectores industriales. 

Luego se mencionará también las nueve regiones que nos acompañan en este proyecto, insisto, 

liderado y coordinado por Gobierno de Navarra, que incluye, eso sí, veinticinco autoridades 

regionales y nacionales y más de mil doscientas empresas, incluidas la mayor parte pymes, más 

de cien universidades, centros de investigación y unos cincuenta clústeres y asociaciones 

empresariales. 

El cómo hemos llegado a esto se explica, como he dicho al principio, por lo que ya llevamos 

desarrollando, Navarra Circular es una iniciativa que venimos trabajando desde el año 2022 

como tal, pero es cierto que la primera estrategia data del 2016. La primera estrategia del Plan 

Europeo de Economía Circular es de 2015. Apenas un año más tarde ya se incluye como 

referencia nuestra estrategia de especialización inteligente. Culmina el año 2019 con la 

aprobación de la Agenda de Economía Circular de Navarra, y el año 2022 se produce este otro 

hito del lanzamiento de la iniciativa Navarra Circular que, como voy a explicar ahora, tiene unos 

objetivos muy concretos que además están siendo sobrepasados por la amplia respuesta que 

estamos encontrando en todos ellos. 

En el año 2022 nos fijamos unas metas concretas para divulgar, fomentar e incorporar la 

economía circular a nuestra realidad. Una de ellas era, por ejemplo, contar con al menos 

doscientas empresas adheridas a la iniciativa. Ya hemos pasado esta cifra en la actualidad, como 

luego veremos, que entre todas las empresas adheridas se realicen al menos setenta y cinco 

proyectos en economía circular, individuales o colaborativos en diferentes temáticas, analizar y 

diagnosticar seis cadenas de valor como mínimo, dar formación dirigida a empleo de al menos 
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doscientos estudiantes y formar a cien personas trabajadoras de la Administración Pública y de 

empresas privadas. 

Los resultados, como digo, hasta el momento, y esos eran objetivos que nos fijamos hasta el año 

2025, pues ahora, en abril de 2024, ya llevamos 206 empresas adheridas que aportan un total 

de 52.000 puestos de trabajo entre todas ellas, 27 grandes empresas ya se han adherido y 179 

pymes. Las 47 colaboraciones que hemos ido consiguiendo, y con colaboraciones me refiero ya 

a proyectos concretos con las diferentes herramientas que luego explicaré, son 47, insisto, 

colaboraciones que ya están en marcha. Se agrupan entre los diferentes componentes de la 

llamada triple hélice, es decir, centros tecnológicos, clústeres, centros de formación, 

universidades, en este caso grupos de acción local y un amplio etcétera. 

Respecto a los proyectos realizados en el marco de Navarra Circular se han impulsado ya, sin 

contar el que estamos presentando hoy, dos proyectos europeos: Intherwaste, WEEEWaste y 

RCdiGreen, ya finalizado. Setenta y un proyectos de I+D+i impulsados desde el Departamento 

de Industria a través de las convocatorias de I+D+i. El reto circular, por ejemplo, dentro de la 

convocatoria de proyectos estratégicos que creamos en el año 2023, en el que fueron 

adjudicados seis proyectos, más de seis millones de euros en I+D+i, y son proyectos, por ejemplo, 

que hemos puesto esta pequeña diapositiva resumen para que se vea cuando hablamos de 

proyectos concretos. 

Son proyectos en diferentes sectores. Por ejemplo, tenemos Alissec, que es para el diseño de 

alimentos saludables y sostenibles; CircFood para dar valor añadido a residuos agroalimentarios 

o Zero Plastics para el envasado sostenible, también dentro de la industria alimentaria, o 

Enercon, que es una iniciativa hacia la circularidad en material de la construcción, por ejemplo, 

como digo, proyectos en convocatorias de I+D que se han ido aprobando desde las 

convocatorias en las cuales la economía circular ya figura como una de las claves. 

En definitiva, y haciendo un resumen, estamos hablando de ciento un proyectos ya concretados, 

superando ampliamente el objetivo, como decía, para el 2025. Además, con el fin de poder 

impulsar el cambio de un modelo de economía lineal a un modelo de economía circular, se han 

realizado diagnósticos individualizados a empresas, diagnósticos básicos a empresas que no 

están adheridas también todavía a Navarra Circular para poder comenzar a conocer qué es la 

economía circular. Todavía tenemos que hacer esa labor de divulgación de qué es la economía 

circular, y también poder ver cómo afecta a su sector, así como diagnósticos avanzados a 

empresas adheridas con trabajo previo en economía circular. 

El proceso para realizar un diagnóstico es toma de contacto y compromiso de confidencialidad. 

O sea, hemos ido puerta a puerta a llamar a las empresas, para eso sacamos una licitación, una 

asistencia técnica que nos ha ido prestando apoyo durante todo el año 2023 y, como digo, con 

un ejercicio de puerta a puerta tenemos esta primera toma de contacto. También se ofrecen, 

como he dicho anteriormente, formación básica en economía circular o avanzada, según el tipo 

de diagnóstico que vayamos a hacer para la empresa. También la forma de hacer este 

cuestionario es básico o avanzado, con una persona encargada o experta en sostenibilidad. 

Obviamente, luego se entrega el informe, se hace un seguimiento, y en este sentido debo decir 

que el balance es que se han realizado 135 diagnósticos, un 42 % de ellos a pequeñas empresas, 

un 24 % a microempresas, un 19 % medianos, un 13 % a grandes y un 2 % a fundaciones. 
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Territorialmente —también hay una visión territorial— el 57 % han sido realizados en la comarca 

de Pamplona, un 17 % en La Ribera, un 8 % en Tierra Estella y un 7 % en zona media. Los 

diagnósticos, además de dar datos detallados a las empresas y de las empresas permiten 

recopilar retos y buenas prácticas a nivel comarcal. 

Respecto a los estudios también de la cadena de valor, se han desarrollado cinco estudios en 

diferentes sectores, como automoción, residuo eléctrico o electrónico, residuo agroalimentario, 

residuo en la construcción o materiales críticos. En cuanto a formación, se han realizado ya ocho 

webinars de formación específica sobre temas relacionados con la economía circular, donde han 

participado doscientas setenta personas, cuatro jornadas técnicas en el marco de la cátedra de 

economía circular que tiene la Universidad Pública de Navarra, en las que han asistido más de 

doscientas cincuenta personas, y catorce foros y jornadas donde han participado unas 

seiscientas cincuenta personas en diferentes temáticas, entre ellas, por ejemplo, una de las 

últimas, en manufactura o el llamado green claim. 

Además, se realiza una difusión a través de la newsletter mensual, existe un buzón, 

info@navarracircular.es, para atender y resolver consultas y, en definitiva, más de mil 

doscientas personas han tenido contacto ya con la iniciativa Navarra Circular. 

Como no podía ser de otra manera, Navarra Circular también está alineada con todas las 

estrategias de la Unión Europea, especialmente con la taxonomía de la Unión Europea, que es 

una innovadora y ambiciosa herramienta, ya hablamos de ella aquí, diseñada para clasificar las 

actividades económicas en función de su contribución a la sostenibilidad ambiental y social, y 

en un mundo en el que obviamente hay que ver con carácter de urgencia lo que es abordar el 

cambio climático y la sostenibilidad. 

Todo ello se ha tenido en cuenta, todo esto que estamos haciendo, esta visión de ir puerta a 

puerta, esta visión de hacer un trabajo colaborativo con todos los agentes públicos y privados 

en Navarra, y toda esta visión también de abarcar tanto todo el ámbito de lo que es información, 

cuestionarios, diagnósticos y ofrecer servicios de formación y también de consultoría. También 

hay que decir que desde el Gobierno de Navarra todas las herramientas, por lo menos, desde 

luego, desde el Departamento de Desarrollo Económico la pasada legislatura o Departamento 

de Industria esta, absolutamente todas las herramientas, todos los canales que tenemos de 

subvención o de otro tipo de iniciativas incorporan ya la economía circular, es decir, no hace 

falta que sea una convocatoria específica de economía circular, por ejemplo, en los proyectos 

estratégicos I+D o en el I+D en general, la economía circular, los proyectos de economía circular 

tienen una valoración extra en puntuación, con lo cual es una manera para nosotros, para el 

Gobierno de Navarra, de fomentar y dar un mensaje claro de que la economía circular, como 

decía anteriormente, ha venido para quedarse y es el futuro. 

En resumen, y acabando casi en tiempo, el proyecto que lidera Navarra, y que ahora desarrollará 

la Vicepresidenta Ollo dentro de los valles de innovación representa un paso significativo hacia 

la economía circular, ofreciendo soluciones innovadoras y, sobre todo, trabajando en el fomento 

de la colaboración entre todas las regiones de la Unión Europea para abordar los desafíos 

comunes y los relacionados con la circularidad industrial. La economía circular, como he dicho, 

no solo es el futuro, es ya el presente, y en Navarra ya estamos trabajando en esta dirección, y 

así lo ha reconocido la propia Comisión Europea. 
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SRA. CONSEJERA DE MEMORIA Y CONVIVENCIA, ACCIÓN EXTERIOR Y EUSKERA (Sra. Ollo 

Hualde): Arratsalde on guztioi. Buenas tardes a todas y a todos. Era noviembre del año 2022 

cuando el Consejero Irujo y yo misma encabezábamos una delegación navarra que se reunía con 

la Comisaria Europea de Innovación e Investigación, Cultura, Educación y Juventud, Mariya 

Gabriel. En aquel encuentro la Comisaria señalaba que la innovación conforma los mercados, 

transforma las economías, estimula cambios decisivos en la calidad de los servicios públicos y es 

indispensable para alcanzar los objetivos generales de la doble transición ecológica y digital. 

Europa —decía— puede ser líder mundial en la actual de la innovación de tecnología profunda 

si realiza un esfuerzo concertado que aproveche la diversidad de su talento, activos intelectuales 

y capacidades industriales. A la par, nos señalaba que en la nueva Agenda Europea de Innovación 

se iba a contemplar una convocatoria para impulsar la competitividad de Europa y garantizar el 

bienestar de su ciudadanía a través de valles de innovación, una convocatoria en la que las 

regiones deberían trabajar para movilizar inversiones, garantizar unas condiciones marco 

favorables y aplicar reformas esenciales. 

Este es el inicio de este proyecto conseguido que hoy aquí presentamos, un proyecto europeo 

en mayúsculas, acorde al proyecto de esa Navarra europea, innovadora y verde que ya se estaba 

trabajando en el Programa Navarra Circular, como ha presentado hoy aquí el Consejero Irujo.  

Cuento todo esto porque a veces, cuando se cuestiona la oportunidad de que una región como 

Navarra trabaje en Europa con voz propia, nos olvidamos —se olvidan algunos— de que para 

llegar al éxito que hoy aquí estamos presentando hay mucho trabajo previo, discreto, muchos 

contactos, mucho conocer qué se está trabajando en Europa, de modo que podamos 

anticiparnos y sumar sinergias y colaboraciones con las políticas europeas. 

A veces es verdad que es complicado traducir y explicar el alcance y el sentido de estos 

compromisos estratégicos de cara a nuestra ciudadanía o al tejido socioeconómico, pero hay 

ocasiones en las que los elementos coinciden para configurar un buen ejemplo de qué es Europa, 

por qué somos Europa, para qué sirve Europa y cómo se construye Europa. Con este proyecto 

hemos podido comprobar una vez más cómo Navarra está perfectamente alineada con las 

prioridades y políticas europeas y, además, con mecanismos propios como la autonomía 

financiera y la capacidad legislativa de la Comunidad Foral, que nos permiten implantar medidas 

en línea con la nueva Agenda Europea de Innovación, medidas como esa ley que fue pionera en 

el Estado, foral de ciencia y tecnología o el Plan de Ciencia y Tecnología 2021-2025 o Navarra 

Circular, germen de este valle de innovación. 

Toda esta introducción es para ratificar que Europa es una realidad que nos abre muchas puertas 

como región y que nos permite unir a lo local lo global, la tradición y la innovación, el desarrollo 

económico y la cohesión social y territorial. Este valle aglutina todos estos ingredientes de lo 

que significa hoy construir Europa entre todas y todos, en un ejercicio de suma de que los 

principales beneficiarios serán la ciudadanía. Ya venimos diciendo que esta legislatura va a ser 

muy europea en Navarra. Ustedes conocen, ya estamos presidiendo la eurorregión, el próximo 

año también presidiremos la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, estamos también en la 

Alianza de las Regiones de Automoción, y recientemente yo participé en la Asamblea General 

Arco Atlántico, y en esa asamblea fue elegida en Navarra como ejemplo y como modelo de 

buenas prácticas precisamente por este valle de innovación regional. 
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Ya ha señalado el Consejero Irujo que Navarra ha sido elegida, como digo, dentro de esta 

convocatoria de proyecto europeo de valles de innovación, una iniciativa ambiciosa destinada a 

crear un ecosistema interregional conectado en la Unión Europea. Europa es también una suma 

de regiones que se unen para trabajar en espacios o temáticas comunes, eso sí, alineadas con 

los ejes estratégicos de la propia Unión Europea. Porque no nos podemos olvidar que en este 

momento, como suele decir el Consejo Irujo, si Navarra es pequeña, Europa ya empieza a ser 

pequeña, y si no trabajamos, desde luego, en sinergias comunes, nos quedaremos muy 

apartados de esos grandes gigantes como son Estados Unidos o potencias emergentes como 

China. 

Por eso, para poder movernos en este tablero mundial, la suma de energías locales y de 

compromisos europeos es importante. Es importante para entender el desarrollo económico de 

forma más sostenible, lo que redunda a la vez tanto en el bienestar individual de los ciudadanos, 

a los que les afectan en estos programas, pero también al conjunto, en tanto en cuanto 

construimos un ecosistema más humano y, como decía, más sostenible. 

Volviendo a lo más concreto, no voy a repetir aquí los objetivos específicos del proyecto, que 

incluyen inmovilizar, dinamizar y conectar nueve ecosistemas regionales europeos de 

innovación en economía circular, ya los ha desglosado de alguna manera el Consejero Irujo, pero 

sí creo que importa detallar, para tener esa visión geográfica del alcance de esta iniciativa, que 

además de Navarra, en una iniciativa liderada por el Departamento de Industria a través de 

Sodena con la colaboración del Departamento de Memoria y Convivencia, Acción Exterior y 

Euskera, forman parte Países Bajos, la Alianza de Provincias de Frisia, Groninga y Drende; Suecia, 

Norra Mellansverige, Alianza de Regiones de Dalarna; Normandía; Valonia, su Servicio Público 

de Economía; Lituania, su Agencia de Innovación; Helsinki, el Consejo Regional; Bulgaria, el 

Ministerio de Innovación; y Escocia, la Agencia de Desarrollo Económico. 

En conjunto, como decía el señor Irujo, son nueve territorios de nueve países a través de diversas 

instituciones públicas y privadas, cuyo trabajo en común tiene un efecto multiplicador de 

proyectos de innovación colaborativa y de experimentación con la implicación de una larga serie 

de autoridades regionales o nacionales, empresas, también algunas pymes, universidades, 

centros de investigación, clústeres y asociaciones, todo un auzolan internacional que nos 

permitiría llegar a donde solos o solas, nos va a permitir, nunca hubiéramos podido aspirar. 

Este concepto de trabajar en común que permite no solo alcanzar objetivos que serían 

impensables en solitario, sino también resultados que superan la suma de las partes, es muy 

importante a la hora de compartir esta experiencia. En Navarra, ya señalaba el Consejero Irujo, 

ya veníamos trabajando a nivel regional con esa iniciativa Navarra Circular, la que además del 

Departamento de Industria, que es quien lidera la iniciativa, también colaboramos mi 

departamento y el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente, pero desde luego este 

proyecto europeo ha supuesto, además de un espaldarazo económico, saltar ya al nivel 

internacional, porque tengo que decirles que de esa convocatoria, de esos cien valles de 

innovación, Navarra resultó la primera en esa convocatoria, fue el proyecto mejor valorado de 

esos cien valles. Es decir, no solo obtuvimos esa calificación de valles de innovación, sino que 

además fuimos los mejor valorados. 
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Esto, como decía la pasada semana en Portugal, en la Asamblea del Arco Atlántico, lo planteaban 

en las regiones de Arco Atlántico como un magnífico ejemplo de buenas prácticas y, desde luego, 

recibimos felicitaciones de regiones, como por ejemplo Escocia, que se había presentado a algún 

otro valle de innovación y no había conseguido en esta primera convocatoria, o de Cantabria, 

que también estaba allá su Consejera de Cultura y Turismo, que señalaba que Cantabria todavía 

está muy atrás para presentarse en un proyecto de valle de innovación. 

Como digo, creo que hemos puesto a Navarra en el mejor de los escenarios, no solo europeo, y 

además lo hemos hecho con ese cómo, con ese trabajo en común, pero también en el qué, 

porque resulta muy relevante que tantas entidades, regiones y voces nos hayamos alineado en 

torno a una línea estratégica fundamental de cara al futuro, como es la innovación sostenible, 

el impulso de un desarrollo económico con la lucha contra el cambio climático. Este proyecto 

tiene como objetivo transformar las cadenas de valor de la Unión Europea mediante la 

combinación de capacidades y desafíos de las regiones participantes para desarrollar y ofrecer 

nuevas soluciones circulares en el mercado. No cabe duda de que la transformación hacia una 

economía circular es esencial para alcanzar los objetivos de neutralidad climática de la Unión 

Europea y mejorar la autonomía industrial, abordando al mismo tiempo la transformación 

ecológica. 

Voy terminando. A modo de resumen quiero decir que desde luego, como Consejera del 

Gobierno de Navarra —y lo comparto con el Consejero Irujo— estamos tremendamente 

satisfechos de que Navarra haya sido capaz de competir y colaborar en Europa. No teníamos 

dudas, pero evidentemente, cuando vas a una convocatoria competitiva, ahí es donde te 

examinan de verdad. Hemos competido en el sentido de que el consorcio que lidera haya 

merecido por parte de la Comisión Europea, como digo, una valoración muy importante, y 

colaborar porque sin ese trabajo anterior, como ha presentado aquí el señor Irujo, en esa 

iniciativa Navarra Circular, y también esa normativa que nos ha permitido impulsar la 

innovación, habría sido imposible llegar hasta aquí, y no sería posible seguir avanzando en el 

desarrollo de este proyecto, que es cuando realmente hay que demostrar que somos capaces 

de cumplir las expectativas puestas en nosotros. 

Es por ello una enorme responsabilidad la que tenemos como Gobierno de Navarra. Tenemos 

cinco años para desarrollar este valle de innovación en este ámbito, como digo, como es la 

economía circular y el compromiso con el desarrollo sostenible y el medio ambiente que, desde 

luego, desde el Gobierno de Navarra creemos que es compatible un desarrollo económico y 

social, como digo, con esa protección del medio ambiente. 

Antes decía, como decimos aquí, hay que impulsar, seguiremos trabajando en ese auzolan 

institucional, económico, social y político de colaboración entre diferentes instituciones, 

sectores y entidades como el propio Gobierno, empresas, universidades y otros centros de 

conocimiento. Desde luego, desde el departamento que dirijo a través de la Dirección General 

de Acción Exterior, seguiremos dando soporte necesario y detectando oportunidades, cuando 

hablábamos de para qué sirve una Dirección General de Acción exterior, para qué sirve estar en 

Europa, pues entre otras, para detectar oportunidades, como detectamos aquel noviembre del 

año 2022. 
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Tenemos desafíos importantes. Desde luego, estamos en un momento de inestabilidad, 

conflictos armados, pero también con grandes retos. El futuro de Europa depende de nuestra 

capacidad para transformarnos y adaptar las transiciones digital y ecológica. Esto exige, desde 

luego, audacia, políticas de innovación audaces tanto en el sector público como privado, pero 

desde luego creo que el espaldarazo que esta convocatoria, que este valle de innovación, 

liderado, coordinado por Navarra, en el que participan nueve regiones europeas, pero también 

muchos agentes, desde luego nos da pie a que estamos en la mejor de las posiciones. Creo que 

en Navarra estamos, como digo, en una excelente posición para trabajar en innovación, y en esa 

innovación que sea compatible con un desarrollo económico sostenible, a la par que facilite la 

cohesión social de su ciudadanía. Eskerrik asko. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuei. Orain eledunen txanda izango da. 

Badakizue gehienez jota hamar minutuz duzuela zuen ekarpenak egiteko. Hitza hartzen 

lehenengoa agerraldiaren eskaera egin duen taldea da eta horren bozeramaile den Asiain Torres 

jaunak badu hitza. Hamar minutu dituzu. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko beste behin, lehendakari anderea, eta hasieran ez dut aipatu, 

baina logikoki eskerrak ere eman nahi dizkiet bai lehendakariordeari, kontseilariari eta bere 

lankideei, gurekin, hemen daudenei ere, bai hemen egoteagatik eta BAI emandako 

azalpenengatik.  

El pasado 3 de octubre de 2023 el Gobierno publicaba en su web una nota de prensa bajo el 

encabezamiento «El Gobierno Foral trabaja para incluir a Navarra dentro de la estrategia 

europea de valles regionales de innovación». Trabaja, repito, y en su titular indicaba: «El director 

general de Acción Exterior, Sergio Pérez García, expone en un seminario la iniciativa Navarra 

Circular dentro de la S4». «Pérez García —decía la nota— ha participado recientemente en 

Bruselas en el seminario: La nueva agenda de innovación, ¿que implica para las ciudades y 

regiones?, organizado por la Comisión Europea y el Comité Europeo de las Regiones, y centrado 

en las oportunidades de los valles regionales de innovación». 

En la propia nota la información nos remitía a unos meses atrás. Así, decía: «El pasado 5 de julio 

—se retrotraía a 2022— la Comisión Europea adoptó la esperada comunicación sobre la nueva 

Agenda Europea de Innovación, articulando una estrategia integral europea para la innovación 

por primera vez desde 2010. Esta iniciativa política pretende reforzar el liderazgo europeo en la 

innovación tecnológica que acelere la doble transición verde y digital mediante la inversión y los 

instrumentos en un enfoque conjunto coherente para impulsar el cambio sistémico y el impacto. 

Su buque insignia dedicado a acelerar y reforzar la innovación en los ecosistemas europeos de 

innovación se centra en la creación de valles regionales de innovación conectados en toda la 

Unión, basándose en áreas estratégicas de fortaleza y especialización regionales en apoyo de las 

prioridades claves de la propia Unión». 

«Sergio Pérez presentó la iniciativa de colaboración público-privada Navarra Circular, que 

persigue el objetivo de contar con doscientas empresas adheridas, desarrollar el setenta y cinco 

proyectos de colaboración y formar a doscientos estudiantes, así como formar a trescientos 

empleados públicos para el año 2024. Actualmente —continúa diciendo— reúne a más de 

setenta empresas navarras que emplean a 37.600 personas y facturan 10.000 millones de euros, 

datos ya superados a punto ya ahora, a tenor de lo que ha comentado el propio Consejero, 
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señalando el propio Pérez García que en el caso de ser financiada a la creación del European 

Circular Innovation Valley nos permitiría establecer una colaboración empresarial en proyectos 

I+D+i a nivel interregional con regiones europeas complementarias en cuanto a niveles de 

innovación y con estrategias de especialización inteligente y sostenible S4 alineadas, en este 

caso, en el reto de la circularidad». 

Podríamos retrotraernos un poco más en el tiempo y recordar que en noviembre de 2022, y tiro 

nuevamente de nota de prensa: «La Consejera Ollo —lo ha mencionado ella misma también—, 

junto con la rectora de la Universidad de Navarra ha participado esta mañana en Bruselas en un 

debate en la Comisión Europea en el que también ha estado presente el Consejero Irujo, 

abogando por una Navarra europea, innovadora y verde». En aquel debate, desde las propias 

instancias europeas se apuntaron algunas cuestiones que quiero remarcar y que han llevado los 

planteamientos que hacía anteriormente el director general de Acción Exterior, el señor Pérez 

García. Una, la innovación, indispensable para alcanzar la transición ecológica y digital. Otra, la 

Comisión Europea entiende que la innovación conforma los mercados, transforma las 

economías, estimula cambios decisivos en la calidad de los servicios públicos y es indispensable 

para alcanzar los objetivos generales de la doble transición ecológica y digital. 

Una tercera. Europa puede ser líder mundial en la actual ola de innovación de tecnología 

profunda si realiza un esfuerzo concertado que aproveche la diversidad de su talento, activos 

intelectuales y capacidades industriales. Por último, apuntaba que la agenda concluye animando 

tanto a los Estados miembros como a las regiones a trabajar con la comisión y las partes 

interesadas para movilizar inversiones, garantizar unas condiciones marco favorables y aplicar 

reformas esenciales. 

Hace apenas un mes, y de ahí la convocatoria de esta comparecencia para darnos las 

explicaciones pertinentes, que ya hemos escuchado, se hacía público que Navarra había sido 

seleccionada para liderar la estrategia europea de valles regionales de innovación en economía 

circular, lo que sin duda suponía —así lo entendemos, desde luego, nosotros en Geroa Bai— un 

espaldarazo internacional y económico a la apuesta por la economía circular a través de un 

proyecto liderado por los departamentos de Industria y Acción Exterior, tal y como se reseñó 

también en nota de prensa conjunta de ambos departamentos. 

Entendemos que es situar a Navarra nuevamente en lo más alto de las regiones europeas en 

este ámbito. Hay quien no acaba de creérselo libremente, como hay quien piensa todavía hoy 

que la Tierra es plana, libremente también. Nosotros desde Geroa Bai ponemos en valor esa 

selección, esa elección, en una iniciativa ambiciosa destinada a crear un ecosistema 

interregional verdaderamente conectado a la Unión Europea y con una financiación superior a 

los 27 millones de euros, y en el que se nos asigna a Navarra un presupuesto —se ha comentado 

ya— de casi 6,5 millones de euros, con una financiación de la comisión del 50 %. 

De más valor todavía es si tenemos en cuenta las regiones con las que compartimos y en cierta 

manera hemos competido, región norte de los Países Bajos, región centro norte de Suecia, 

Normandía, Bulgaria a través de su Ministerio de Innovación y Crecimiento, la Región de Valonia, 

en concreto, su servicio público economía, Lituania, su agencia de innovación, Helsinki, su 

Consejo Regional, y Escocia a través de la Agencia de Desarrollo Económico de Escocia. 
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Compartimos, desde luego, las palabras del Consejero Irujo en el sentido de que este proyecto 

tiene como objetivo transformar las cadenas de valor de la Unión mediante la combinación de 

capacidades y desafíos de las regiones participantes para desarrollar y ofrecer nuevas soluciones 

circulares para el mercado, y supone un hito y un gran impulso a nuestra estrategia de economía 

circular en Navarra, así como las de la Vicepresidenta Ollo al apuntar que reafirma la apuesta 

que el Gobierno está haciendo desde hace años por que Navarra tenga voz y presencia propia 

como ecosistema regional en Europa, y más aún porque el proyecto se refiere a un ámbito tan 

importante, actual y estratégico para la Unión Europea y Navarra como es la economía circular 

y el compromiso con el desarrollo sostenible y el medio ambiente, unos objetivos perfectamente 

compatibles con el desarrollo económico y social, creando cadenas de valor y siempre en 

beneficio de la ciudadanía. 

Concluyo afirmando que participamos plenamente de los objetivos planteados en el valle: 

movilizar, dinamizar y conectar nueve ecosistemas regionales europeos de innovación y 

economía circular, incrementar la actividad innovadora y experimentación en cadenas de valor 

industriales circulares, aumentar los conocimientos, movilizar la financiación pública de 

inversiones privada para la innovación en circularidad y generar activos comunes de 

conocimiento y políticas y estrategias regionales relacionadas con la circularidad. 

Porque no son datos baladíes, si no he tomado mal, esos treinta y cinco proyectos, esos diez 

sectores industriales a los que afectarán esas más de mil doscientas empresas implicadas, esas 

más de cien universidades o esos cincuenta clústeres que participarán en todo este proyecto. 

Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Asiain Torres jauna. Orain UPNren 

txanda da. Horretarako bere bozeramailea den Elizalde andereak baditu hamar minutu. Nahi 

duzuna. 

SRA. ELIZALDE URMENETA: Gracias. Voy a hacer un señor Asiain: «Navarra ha sido seleccionada 

para liderar la estrategia europea de valles regionales de innovación en la economía circular». 

Nota de prensa oficial del Gobierno de Navarra. Claro, cualquiera que lea este titular, siendo una 

nota de prensa oficial del Gobierno, entiende que Navarra ha sido elegida para la puesta en 

marcha de la política europea en este concepto, claro, y cualquier haría lo que hice yo: dos 

solicitudes de información, una sobre el reconocimiento y la otra para la estrategia concreta de 

la que hablan para poner en marcha. 

Viendo la prisa que siempre se da el Departamento de Industria en contestar, no esperaba que 

tuviera el detalle de contestar para la comparecencia de hoy. Pero es que han hablado veinte 

minutos, treinta, no sé seguro, más el tiempo del señor Asiain, y yo sigo sin saber en qué consiste 

el proyecto, porque realmente no es un reconocimiento de nada, eso es un titular. 

Lo que a mí me parece muy positivo y digno de felicitación, ha sido aprobado un proyecto que 

ha presentado el Gobierno de Navarra con otras nueve regiones sobre economía circular que lo 

coordina a Navarra. Nadie le ha nombrado nada ni ha sido elegida por nadie, entiendo yo. Un 

proyecto, eso sí, que abarca nueve regiones de Europa, alcanza los veintisiete millones para las 

nueve regiones, y a Navarra le corresponderían 6,4 millones en cinco años, que financiaría el 50 

% de los proyectos a desarrollar. 
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Eso es lo que he podido saber, pero no de la primera nota de prensa que lanzan, de la que he 

leído el titular, de cuando la señora Consejera se fue a Portugal, que sacaron otra nota de prensa, 

y ahí por lo menos decían que era un proyecto, porque en el otro lado no se decía nada. Yo sí 

que agradecería, por favor, y que tienen un segundo turno de intervención, que nos han hablado 

de los objetivos, de los sectores, del ecosistema, de qué proyectos quieren lanzar, cuáles son las 

acciones que se van a realizar, al margen de la coordinación, porque entiendo que dentro del 

proyecto europeo habrá cuestiones que habrá que desarrollar en Navarra. 

Nos ha descrito el Consejero Irujo la estrategia que lleva el departamento, si no lo he entendido 

mal, en economía circular, sin embargo no sabemos si es esa estrategia la que van a financiar o 

esos proyectos que se desarrollan dentro de esa estrategia que los van a financiar a través de 

este proyecto, o si son otro tipo de proyectos para impulsar de una forma más decidida que el 

tener recursos lo permite. 

Sí que me va a permitir, señora Consejera, porque ya venía también en la nota de prensa la 

expresión que le gusta mucho utilizar, esa de « auzolan institucional». Auzolan institucional es 

un oxímoron. Auzolan, según Eusko Ikaskuntza, que no lo digo yo, es el trabajo, prestación 

vecinal gratuita en beneficio público. Por lo tanto, si es institucional no es auzolan, y si es auzolan 

no es institucional. Permítame que le haga el apunte. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Gracias, señora Elizalde. Pasamos ahora al turno del 

portavoz del Partido Socialista de Navarra. En este caso la palabra la tiene el señor Kevin Lucero. 

Dispone de diez minutos. 

SR. LUCERO DOMINGUES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Buenas tardes. Arratsalde on a 

todas y todos. Lo primero es disculpar a mi compañero Javier Lecumberri, que otros asuntos lo 

han tenido ocupado y no ha podido asistir a esta Comisión, y aquí estoy yo. Espero que al señor 

Asiain, que hacía referencia en su intervención inicial, no le decepcione demasiado que sea este 

portavoz el que intervenga hoy, pero le transmitiré sus palabras al señor Lecumberri también. 

Por supuesto, también quiero agradecer a la Vicepresidenta, la señora Ollo, y al Consejero, el 

señor Irujo, y al equipo de personas que los acompañan por las explicaciones que nos han dado. 

Salimos de nuevo de esa Navarra que está inventada por UPN, que no sabemos muy bien dónde 

la encuentran, y vamos a hablar un poquito de lo importante. Parece que los problemas que 

tenía la señora Elizalde eran cuestión de semántica, problema igual de quedarse en el titular de 

la nota de prensa y no entrar en el fondo de la cuestión, porque creo que la nota de prensa, que 

la tengo aquí delante, explica muy bien lo que nos han venido a explicar hoy aquí ustedes 

también. Por lo tanto, animaría a la señora Elizalde que profundizara en las notas de prensa y se 

las leyera enteras, y no se quedara solo en el titular. 

Luego la segunda apreciación a la señora Elizalde. La señora ha hablado de auzolan 

internacional, que además me lo he apuntado también porque me ha gustado esa referencia al 

auzolan internacional. Creo que no ha hablado de un auzolan institucional, pero insisto que 

parece que hoy para UPN todo va de semántica, por eso hacía esa apreciación. 

Entrando en la cuestión, yo comparto la preocupación del Consejero Irujo sobre la dinámica de 

nuestro actual sistema de consumo. Ya ha hablado usted de cifras de consumo de materiales 
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finitos o de generación de residuos, y también nos ha recordado que, efectivamente, solo existe 

un planeta Tierra, y que, en ese sentido, no hay ningún otro plan o plan B. 

De esa preocupación, que espero que sea compartida por todas y todos, nace la tremenda 

importancia estratégica de profundizar en un modelo de economía más circular. Por supuesto, 

potenciar la economía circular implica un cambio profundo desde el actual modelo de usar y 

tirar hacia uno que enfatice la reutilización, la reparación, la renovación y el reciclaje de 

productos y materiales. 

Esto no solo es vital para, entre otras muchas cosas, proteger nuestro medio ambiente y nuestro 

planeta, sino que es también una ventana de oportunidad para negocios y empresas y para 

nuestra Comunidad en general. Es precisamente en esa ventana de oportunidad para la 

innovación en la que se enmarca esta estrategia europea de valles regionales de innovación, en 

fomentar, por supuesto, la innovación en economía circular, pero también una cuestión igual de 

relevante, el fomento de la colaboración entre agentes necesariamente implicados, en este caso 

las regiones europeas, ese auzolan internacional al que hacía referencia la Vicepresidenta. 

Es evidente que el cambio de modelo de producción y consumo tiene que ser global, y de ahí la 

necesidad estratégica de reforzar espacios de trabajo como este. Quiero detenerme aquí a 

resaltar lo que nos han explicado, y es que en este proyecto se van a movilizar más de nueve 

regiones europeas, con lo que implican veinticinco autoridades nacionales y regionales, más de 

mil doscientas empresas. Creo que son cifras importantes que reflejan también la relevancia que 

tiene el proyecto que nos han presentado. 

En ese sentido, hay que reconocer el trabajo realizado por este Gobierno y por la Unión Europea. 

Creo, señora Ollo, señor Irujo, que los datos que nos han expuesto hablan por sí solos. La 

mayoría de los objetivos del Programa Navarra Circular se han cumplido antes de su fecha límite, 

el año 2025. Este buen trabajo no es un buen trabajo porque lo hayan dicho ustedes ni porque 

ahora lo diga yo, y no es un mal trabajo porque la señora Elizalde se empeñe. Este es un buen 

trabajo porque se lo ha reconocido la Unión Europea tanto a ustedes, como gestores públicos 

en este caso, como al ecosistema de economía circular que tenemos tan consolidado ya en 

Navarra. 

Sí que me gustaría igual que nos detallara un poquito más en qué va a consistir exactamente la 

coordinación de este European Circular Innovation Valley, porque sí, estoy viendo la diapositiva, 

pero mi miopía me impide leer muy bien las actividades, que me parece alguna que he podido 

leer, bastante interesante. Si pudiera en la réplica extenderse un poquito más se lo agradecería. 

Ya para finalizar, Presidenta, un mensaje, y es que esta transición de la que tanto estamos 

hablando hoy no solo requiere de innovación tecnológica, que es importante, sino que también 

requiere de cambios en los patrones de consumo y en la educación en sostenibilidad, dos 

ámbitos para los que hace falta esfuerzo, tiempo y sobre todo voluntad. Sí que aprovecho para 

recordar también la importancia de seguir trabajando en estas dos cuestiones que son casi tan 

importantes como cualquiera de los pilares de la economía circular. Nada más y muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko, Lucero jauna. Orain Euskal Herria Bildu 

Nafarroaren txanda da, Aznal Sagasti andrearen txanda. Hamar minutu dituzu. 
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SRA. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Arratsalde on guztioi. Ongi etorri, Irujo 

kontseilari jauna, lehendakariordea, Ollo andrea, eta taldekideen kide guztiei ongietorria eta 

mila esker agerraldi honengatik. Pues esta es una de esas comparecencias que pareciera que es 

para mayor gloria del Gobierno, pero nos parece una muy buena oportunidad para Euskal Herria 

Bildu para poder hablar de la economía circular, porque lo consideramos como algo totalmente 

estratégico y prioritario. Para nosotras, para Euskal Herria Bildu, la apuesta por la economía 

circular no es una alternativa, es una condición necesaria. No es una opción. 

Estamos abocadas y abocados a adoptar esta cuestión como una cuestión de un carácter 

altamente estratégico, condición necesaria para la sostenibilidad, para la descarbonización, 

también para la justicia social, porque reducir el consumo de energía, reducir el consumo de 

materias primas, optimizar los procesos fabriles, reducir el impacto que las actividades 

empresariales tienen en el medio ambiente es un cambio de paradigma que estamos, como 

digo, abocadas a acometer sí o sí. 

La economía circular está encaminada a convertir los residuos en materias primas, de nuevo a 

dar una segunda vida, una tercera vida a estos residuos, a los productos, y esto va a ser esencial 

para combatir el cambio climático. No olvidemos que actualmente la extracción y el uso de 

materiales suponen un 70 % de las emisiones de gases de efecto invernadero, y cuando 

hablamos de economía circular, no se trata solo de reciclar, es ir mucho más allá. 

Me imagino que todos ustedes habrán oído hablar del día de la sobrecapacidad de la Tierra. Ese 

día, el año pasado fue el 2 de agosto del 2023, y esto quiere decir que para el 2 de agosto del 

2023 ya nos habíamos gastado todo lo que nuestro planeta puede regenerar en un año entero. 

Ese día en concreto es cuando entramos en números rojos, porque necesitaríamos 1,75 planetas 

para satisfacer la demanda de recursos naturales que nuestro planeta nos puede ofrecer, y este 

día de la sobrecapacidad de la Tierra cada año llega antes. Tenemos casos, como en Estados 

Unidos, donde se vive cinco veces por encima de las posibilidades que se ofrecen anualmente, 

y hay países que no llegan ni de lejos al saldo anual. 

Pero como bien se ha dicho, los recursos son limitados, y algunos tarde o temprano, algunos 

más temprano que tarde, se van a agotar. Esta cultura del comprar, usar y tirar tiene que acabar, 

y debemos pasar de comprar ingentes cantidades de recursos y energía a adquirir el uso y 

disfrute de los productos, eliminar residuos, vertidos, emisiones. 

También imagino que todos ustedes habrán oído hablar de las siete R en torno a la energía de 

circular: rediseñar, reducir, reutilizar, reparar, renovar, recuperar, reciclar. Sí, todo esto va a 

exigir muchísima creatividad y, por supuesto, un importantísimo esfuerzo en I+D+i, apoyado por 

el sector público, como no puede ser de otra manera, pero el sector privado tiene que ponerse 

las pilas y hacer un importantísimo esfuerzo, no sea que, una vez más, la mayor parte del 

esfuerzo en I+D+i venga del lado público y el sector privado se relaje en este camino tan 

importante. 

En cualquier caso, me consta que muchas empresas ya están en ello, están desarrollando sus 

líneas de negocio dentro de un nuevo modelo productivo que, efectivamente, ha llegado para 

quedarse. Además, lo dije en su día, pero insisto, la economía circular hay que verla también 

como una oportunidad empresarial, una oportunidad muy interesante para el sistema 
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empresarial, y también —por qué no— un nicho de rentabilidad. Nuevas líneas de negocio 

basadas en la venta de subproductos, incluso en las ventas de residuos, que sin duda van a 

generar mayores ingresos, van a generar empleo. 

Me viene a la mente un ejemplo que suelo poner en cuanto a las cáscaras de huevo. Es un 

ejemplo muy ilustrativo en torno a la economía circular. Con mínimas alteraciones de las 

cáscaras de huevo, que en principio no sirven para nada, se puede hacer productos de 

cosmética, cremas por el alto índice que tienen en colágeno. Es un ejemplo muy gráfico de cómo 

con muy pocos recursos económicos se puede sacar gran rentabilidad a nuevos productos que 

son consecuencia de la vida de productos anteriores. 

Lo que no puede ser es que sea más barato comprar un nuevo producto que reparar uno que 

tienen una vida de un año, de dos años, y en este sentido pensamos que a nivel legislativo se 

puede hacer muchas cosas en torno a la obsolescencia programada, priorizando siempre la 

reparación a la sustitución, y las instituciones europeas pueden hacer mucho en este sentido. 

De hecho, hay países que nos llevan mucha ventaja en cuestiones de tipo legislativo en ese 

aspecto de la obsolescencia programada, como pueden ser Austria, Francia, el Reino Unido 

también, porque también se trata de evitar residuos tecnológicos, porque cuando hablamos de 

justicia social, hablamos también de países que estamos literalmente utilizando como 

vertederos tecnológicos. De ahí también la importancia de la economía circular. 

Además, personalmente pienso que la economía circular no da tanto margen para el postureo 

como otras iniciativas de descarbonización en el llamado green washing, que todos conocemos 

muy bien. Que sea nuestro territorio, que sea Navarra quien lidere justamente esta temática en 

la estrategia europea de valles regionales de innovación nos parece una excelente oportunidad 

para intercambiar ideas, para intercambiar proyectos innovadores, para poder encontrar 

sinergias, y creo que debemos aprovechar este potencial que se nos está ofreciendo para 

convertirnos en referentes. 

En cuanto al papel a desempeñar en Europa, siempre hemos defendido estar presentes en 

Europa con voz propia, como ya se había comentado. Por ejemplo, hemos hablado en muchas 

ocasiones del Ecofin, siempre decimos que tendríamos que estar presentes con voz propia, no 

como meros acompañantes de la representación ministerial, solo en calidad de oyentes. 

Siempre hemos defendido un trato de igual a igual con el Estado, aunque estamos todavía muy 

lejos, pero este es otro debate. 

Sí que queríamos decir que en la Unión Europea se están jugando partidas muy importantes que 

nos afectan muchísimo y muy directamente también a Navarra. Por eso es muy importante que 

estemos directamente representados en las instituciones europeas, y en este sentido, debemos 

recordar que el próximo 9 de junio tenemos una importantísima cita electoral y una oportunidad 

de que esto sea así. Así que creo que nos va muchísimo en ello. Por lo tanto, los animo a que 

sigan trabajando en este sentido, y estaremos muy al tanto de todas las informaciones que 

vayan trayendo en esta nueva cuestión. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Zuri, Aznal Sagasti andrea. Txanda hartzen hurrengoa 

Alderdi Popularraren bozeramailea izango da, García Malo anderea. Hamar minutu duzu.  
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SRA. GARCÍA MALO: Muchas gracias, Presidenta. Buenas tardes, señoras y señores 

Parlamentarios. Buenas tardes, Consejero de Industria y también Consejera de Memoria y 

Convivencia, Acción Exterior y Euskera. También, cómo no, bienvenidos los Jefes de Gabinete de 

los dos departamentos. 

Yo también coincido en que es verdad que es un acto que sirve para promocionar al Gobierno 

esta comparecencia, para promocionar al Gobierno una iniciativa de la que han resultado, de 

alguna manera… se ha decidido que sean líderes, una iniciativa europea que, desde luego, es 

perfecto, pero también es un buen momento para hablar de la economía circular. Yo coincido 

con esto, y es verdad que la economía circular se ha convertido en un imperativo para el futuro 

sostenible de nuestra sociedad. Por lo tanto, es importante que debatamos, que hablemos y que 

dialoguemos sobre un elemento tan importante. 

Vivimos en un mundo donde los recursos son finitos y la alta generación de residuos y el 

consumo sostenible nos exigen un cambio urgente hacia un modelo más responsable y más 

sostenible. Como dice —que yo creo que lo habrán escuchado— Swearingen: «vivimos en la 

Tierra como si tuviéramos otra a la que ir». Esta afirmación es una afirmación relevante, y 

subraya la urgencia de un cambio en nuestra forma de consumir y de producir. 

Dicho esto, comparto con la señora Elizalde que el titular que ustedes pusieron da lugar a una 

cierta confusión. A mí también me la dio. Cuando escuché la noticia y vi que Navarra había sido 

seleccionada para liderar la estrategia europea de valles regionales de innovación en economía 

circular tuve que profundizar en la noticia para ver que se trataba de un proyecto europeo, que 

no deja de ser una magnífica oportunidad que no dejamos de reconocerle al Gobierno que un 

buen trabajo ha llevado a esto, pero realmente es un titular que da lugar a una cierta confusión. 

En este sentido, sí que pido a los consejeros que la próxima vez sean un poco más cuidadosos, 

porque no todo el mundo aterriza luego a leer toda la noticia. 

Ya se ha dicho. Liderar esta estrategia europea de valles regionales de innovación en economía 

circular es una gran responsabilidad y también es una gran oportunidad, sobre todo cuando 

viene acompañada con una importante inversión económica, veintisiete millones, cerca de seis 

millones y medio para Navarra, con una financiación de la Comisión Europea al 50 %. 

Decía el Consejero Irujo en esta nota de prensa, y hoy lo ha repetido, que este proyecto tiene 

como objetivo transformar las cadenas de valor de la Unión Europea mediante la combinación 

de capacidades y desafíos de las regiones participantes para desarrollar y ofrecer nuevas 

soluciones circulares para el mercado. Casi nada. Es un tema y un objetivo más que importante. 

Por lo tanto, la economía circular no solo es una cuestión medioambiental, ya se ha dicho 

también, es una oportunidad económica y una oportunidad social, y ahí tiene usted mucho papel 

que jugarse, señor Irujo. 

La transición hacia un modelo circular puede generar muchos puestos de trabajo, y para ello es 

necesario que el Gobierno de Navarra apueste de forma clara por formación en esta área, y no 

solo estoy hablando de universidades o de ciclos de FP, también nos parece importante que sea 

de la mano de las políticas activas desde la formación profesional, impulsando el desarrollo de 
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programas dirigidos a la capacitación de personas trabajadoras y de empresas para que se 

puedan sumar a este cambio que pide Europa. 

He escuchado que se está trabajando en esa dirección. Nos parece que se tiene que seguir en 

esa dirección, y ser todavía, si cabe, más ambiciosos, porque entendemos que la capacitación va 

a ser un elemento clave para reconvertir nuestra economía, reducir la dependencia de las 

materias primas y ofrecer soluciones innovadoras a los desafíos medioambientales y sociales 

que enfrentamos. 

Otro de los retos importantes que van a tener a la hora de desarrollar este proyecto es que es 

un proyecto que solo va a funcionar si hay un compromiso y una colaboración de todos los 

actores involucrados, no solo de las Administraciones Públicas, también de los ciudadanos y de 

las empresas. Ahí creo que coincidirán conmigo en que va a estar uno de los elementos clave 

del éxito de este proyecto. 

Navarra, como coordinadora del consorcio, tiene la responsabilidad y la oportunidad de 

promover esta colaboración, identificar sinergias y maximizar los resultados de las acciones 

implementadas. Muy importante en los proyectos europeos es la transferencia que luego se 

desarrolla de todo el conocimiento adquirido durante los mismos y el mantenimiento de las 

redes que se gestionan. Por lo tanto, como digo, ahí tienen un reto muy importante. 

Navarra ya está dando pasos hacia una economía más circular, lleva trabajando en economía 

circular desde el año 2007, allá está con distintos proyectos y agendas, y tenemos que agradecer 

esta comparecencia porque nos ha permitido volver a leer la agenda para el desarrollo de la 

economía circular en Navarra con horizonte 2030, y usted yo creo que ya se ha referido a algunos 

de los objetivos que tienen en esta estrategia y en la agenda, y cómo va avanzando. Pero hay 

varias otras cuestiones sobre las que no tenemos conocimiento si se están desarrollando o no. 

Quizá se estén haciendo y nosotros no tengamos conocimiento. Y si no se están haciendo, nos 

gustaría saber en qué estado están y si tienen la intención de mantener esos objetivos, como es 

el observatorio navarro de la economía circular. Quería pedirle la valoración de cómo va el 

cumplimiento. Ya lo ha hecho, por lo tanto, profundizaremos más en ello, pero hoy no es el 

momento. 

Iré terminando. Diré, como he dicho, que nos consta que tanto los ciudadanos navarros como 

gran parte de la industria en nuestra Comunidad ya han comenzado el trabajo hacia una 

economía circular. Por eso es primordial que el Gobierno de Navarra esté a la altura de este 

cambio y sea capaz de hacernos referente en España y en Europa, y sin duda este proyecto va a 

contribuir a ello. Por lo tanto, es una buena noticia, tanto la participación de Navarra en el 

proyecto europeo de valles regionales de innovación como su coordinación. 

Ahora está en sus manos aprovechar esta oportunidad y conseguir que Navarra se adapte mejor 

que otras regiones a los nuevos tiempos. Confiamos en que el liderazgo de Navarra y la 

colaboración con todos los socios involucrados consiga que este proyecto sea un éxito y ayude 

a nuestra Comunidad a ser un referente en sostenibilidad a nivel europeo. Gracias. 
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): A usted, señora García Malo. Cerramos el turno de las y 

los portavoces ahora con el portavoz de Contigo-Zurekin, señor Garrido, dispone de diez 

minutos. 

SR. GARRIDO SOLA: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Gracias al Consejero, a la Vicepresidenta 

y las Jefaturas de sus Gabinetes que están aquí. Supongo que es ilustrativo que parte del debate 

de hoy se haya centrado en si el titular es más o menos acertado, si hay matiz mejor o peor. 

Estaba dudando si entrar o no entrar, porque seguramente no haya que hacerlo, pero no me 

puedo resistir, aludiendo a lo que le decía la señora García Malo y también el señor Lucero, que 

combinándolas, venían a decir que aquí alguien igual no ha aterrizado de todo el fondo de la 

noticia, y puede ser verdad. Es que en la noticia, en la nota de prensa del Gobierno no aclara la 

financiación. Tercera línea: financiación superior a los veintisiete millones de euros, en el caso 

de Navarra, seis millones cuatrocientos mil con una financiación de la Comisión Europea del 50 

%. 

Es que en la noticia no queda claro qué es. Quinto párrafo, las últimas tres líneas. Leo 

literalmente: «El proyecto pretende movilizar dieciséis millones de euros de financiación pública 

y siete millones de euros de inversiones privadas para la innovación en circularidad a través de 

convocatorias abiertas para el desarrollo de proyectos de innovación». Creo que más claro y más 

cristalino y más nítido es imposible que sea una nota de prensa. 

Ya podemos discutir si el titular, pues alguien pensaba que Navarra iba a suplantar a la Comisión 

Europea para una estrategia institucional, no lo sé, pero, desde luego, el núcleo de la noticia 

creo que es claro, cristalino, y queda claro que es un proyecto en el que se van a abrir 

convocatorias y que parte es financiación pública y financiación privada. No entiendo muy bien 

dónde puede estar la confusión. 

Al margen de eso, y entrando yo creo que en el fondo de la cuestión, que creo que es lo que 

procede hablar hoy aquí, tengo el alma un poco dividida, se lo confesaré. Por un lado, tengo 

muchas ganas de felicitarles, porque creo que es un gran éxito conseguir que Navarra sea quien 

coordine el consorcio que lidera este proyecto, en un proyecto que es realmente interesante, 

ya se ha dicho aquí, no me quiero repetir demasiado. Pero es verdad que la economía circular 

tiene muchas cuestiones fundamentales, que esto nos posiciona de alguna manera en Europa 

como una región referente en materia de innovación de economía circular, y no solo nos 

posiciona, sino que nos da pie a entrar en un proyecto que puede favorecer la transformación 

circular de nuestra economía, que tiene —lo han dicho, no innovo nada— varios componentes 

positivos. Uno de ellos, seguramente que favorezca el desarrollo económico en Navarra, porque 

puede encontrar nichos de alto valor añadido, tanto por… lo decía la señora Aznal, como para… 

quiero decir, de desarrollo empresarial, y también puede aumentar la productividad de algunas 

empresas aprovechando una parte que seguramente desaprovechaban, y que ahora puedan 

convertir en producto de valor. Por lo tanto, a nivel de desarrollo y creación empresarial puede 

ser muy positivo. 

Por otro lado, puede reverdecer nuestra economía, y además es una línea de desarrollo que va 

en línea reverdecer nuestra economía, y eso, lógicamente, es positivo. 
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¿Por qué esta división interna que tengo? Porque la línea a la que nos lleva, que es —yo creo— 

coincidente con la estrategia de la Unión Europea es una línea de capitalismo verde. 

Evidentemente, es muy preferible al capitalismo marrón, no lo vamos a negar, pero que no 

creemos que vaya a ser suficiente para conseguir un modelo de desarrollo sostenible, que es, 

en última instancia, el objetivo que debemos de tener. 

Cuando hablamos de economía circular siempre se nos olvida una R, que es la de reducir, o 

muchas veces, y eso no va solo de optimizar procesos, no va solo de tratar de aprovechar 

insumos que no estamos aprovechando, no va solo incluso de acabar con la obsolescencia 

programada, sino va de la consciencia de que va a ser muy difícil soportar nuestro nivel de 

consumo si queremos tener una economía sostenible, y creo que debemos ser también sinceros 

y sinceras en esto. 

Se ha mencionado los datos hoy aquí. Consumimos un planeta y medio cada año 

aproximadamente, y la parte del mundo desarrollado, por decir algo entre comillas, sigue siendo 

muy pequeña. Seguimos teniendo la mayoría de la población del mundo que vive en espacios 

geográficos donde no se ha llegado al nivel de desarrollo, y si vamos hacia un intento de cohesión 

mundial, en el cual se habla mucho de ayudar a los países en origen, a que los desarrollos vayan 

hacia una convergencia económica mundial, la realidad es que no da. Por mucho que 

optimicemos procesos, por mucho que nos esforcemos, no da. 

Entonces, creo que hay una pregunta que nos tenemos que hacer. Insisto, no quiero desmerecer 

su trabajo, creo que es acertado, creo que son pasos en la buena dirección, pero creo que con 

una vista estructural de cómo está nuestro sistema no es suficiente como línea política —a nivel 

europeo hablo, no solo a nivel de este Gobierno— para conseguir una economía sostenible si, 

insisto, nos convencemos de esto, de la convergencia de las economías mundiales, sabemos que 

se va a duplicar la población de África para 2060, en fin, un medio plazo que es abrumador el 

desafío que nos pone encima de la mesa si queremos tener un modelo sostenible con el planeta. 

Por lo tanto, y lo traslado como reflexión, no como alguien que tenga las soluciones, pero tengo 

esta división interna hoy de felicitarles por el proyecto, por el éxito de gestión, por el intento de 

reverdecer nuestra economía, pero también instando a esta Comisión y al propio Gobierno, y a 

la sociedad en general, a que seamos conscientes de que dar pasos en la buena dirección quizá 

ya no sea suficiente, que cada vez el tiempo es más acuciante con un planeta que puede no 

soportar el modelo que tenemos y, por tanto, quizá el revisionismo que tengamos que hacer de 

nuestro modelo productivo sea más estructural que simplemente tratar de dotar de mayor 

circularidad a nuestro sistema. 

Por tanto, esto les tendía que transmitir. Enhorabuena por el éxito en gestión, enhorabuena por 

los pasos hacia un cambio que va en la buena dirección, pero no sean conformistas en este 

sentido, sino sigamos trabajando para ver cómo podemos realizar la transformación, insisto, 

estructural que nos permita ser verdaderamente sostenibles, y que no se nos olvide de las nueve 

erres de las que se habla ya en economía circular, de esa erre que se menciona menos, que es 

la de reducir, que es incómoda, pero que la tenemos que tener encima de la mesa. Eskerrik asko. 

Muchas gracias. 
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SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Zuri, Garrido jauna. Amaitutzat ematen ditugu bada 

eledunen hitzak edo parte hartzeak eta berriz hitza emango diegu kontseilariei hamar minutuz 

oraingoan. Esleipen txanda hamar minutukoa da. Zuek nahi bezala. Ados? 

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA Y DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y DIGITAL EMPRESARIAL (Sr. Irujo 

Amezaga): Muchas gracias por las aportaciones y comentarios. Sobre la convocatoria en sí 

misma, y voy respondiendo también con más detalle, no lo hemos hecho por limitación de 

tiempo, pero ahora vamos a ver si dedicamos tres minutos al menos para explicar mayormente, 

habíamos traído la diapositiva. Pero, por un lado, la convocatoria de la propia Comisión Europea 

menciona que el objetivo es crear valles de innovación conectados en la Unión Europea. 

Crear, es decir, por supuesto que es una convocatoria, ya lo he dicho en la intervención, 

financiada en el marco de Horizon Europe, pero el objetivo es crear, y Navarra, coordinando las 

otras nueve regiones, ha creado un valle de innovación regional en la Unión Europea, con lo cual 

la Comisión Europea, efectivamente, le confiere esta responsabilidad, y como es el mejor 

valorado de los más de cien proyectos presentados, sí que entendemos que tenemos todo el 

derecho del mundo a hacer ese titular, porque es la verdad. 

La Unión Europea crea valles de innovación y la Unión Europea valora como el más positivo de 

todos los que se han presentado el coordinado y liderado por Navarra, y encima lo financia en 

el marco del programa Horizon Europe. Eso por un lado, y de ahí viene todo esto. Este es el 

contexto. 

Pero en segundo lugar, es lo que he querido mencionar en mis apenas quince minutos, por 

limitación de tiempo, ya hicimos en la legislatura pasada, para las señorías que ya estuvieran 

aquí en la legislatura pasada, una comparecencia, si no fueron dos, una exclusiva sobre 

economía circular, sobre la iniciativa Navarra Circular cuando la lanzamos, también en 

coordinación con el Departamento de Acción Exterior en este caso, y con el Departamento de 

Medio Ambiente, y también nos dedicamos bastante a hablar de la famosa palabreja esa 

«taxonomía» que salió aquí, porque en el año 2021 era muy reciente, pero ya mencionamos 

entonces que era una palabra —también me acuerdo que dije— que era muy poco sexy, pero 

que obviamente íbamos a hablar mucho de ella. 

La taxonomía arrastra dentro de su cuarto objetivo la conversión de la economía hacia la 

circularidad. Yo soy un militante de la economía circular. Lo puedo decir abiertamente. El año 

2015, recién entrado entonces en aquel Gobierno, con la responsabilidad de Delegado del 

Gobierno en Bruselas, entonces en el departamento de la Consejera de Relaciones Ciudadanas, 

en el año 2015 nos tocó coordinar el semestre europeo en el cual se aprobó el primer Plan de 

Acción de la Economía Circular. Todo ello nos sirvió mucho, como he dicho, ya a partir del 2016 

para incluir la economía circular dentro de todas nuestras políticas como Gobierno, algo que 

hemos hecho a lo largo de estos ocho años y medio. 

Por supuesto, está en la agenda de economía circular como hito en el año 2019, pero lo que 

hacemos durante el año 2022 es dar una vuelta de tuerca. Navarra Circular —a lo mejor merece 

otro día hacer una reunión para explicar en detalle, incluso con los profesionales que estamos 

contactado, incluso con alguna empresa que está participando, hay una página web, están 

abiertos, se puede consultar absolutamente todo lo que se está haciendo en Navarra Circular— 
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lo que supone es convertir a la circularidad en una visión transversal de todas las acciones de 

Gobierno. Esa es la diferencia. Eso es lo que le ha gustado la Comisión Europea de lo que está 

haciendo Navarra. 

No es una convocatoria específica de economía circular donde las empresas quieran esos 

centros tecnológicos. No, es que por eso he mencionado que en todas y cada una de las 

convocatorias que hacemos desde este departamento y también desde el Departamento de 

Medio Ambiente se incluye ya la circularidad como un mensaje claro, bien mediante la adición 

de puntos o bien mediante declaración no responsable, la certificación, insisto, que esto da para 

mucho, sigue siendo uno de los grandes obstáculos para el desarrollo pleno de la economía 

circular, y un largo etcétera. 

Tenemos herramientas en uso. En el año 2022 pasó una inadvertida y le dimos un titular muy 

pomposo, también en aquel momento los medios de comunicación no lo recogieron, como fue 

la aprobación de la ley foral del estatuto de personas consumidoras, que incluía unos derechos 

de nueva generación en los cuales ya, aprobado por esta Cámara, por cierto, con la abstención 

entonces de Navarra Suma y EH Bildu, esta ley foral incluía estos derechos y le otorgaba al 

consumidor o consumidora, o sea a todos nosotros y nosotras, el derecho a exigir la 

sostenibilidad en todos los productos que adquirimos. Eso ya lo hemos aprobado en esta 

Cámara, y ese fue el primer gran hito, me atrevo a decir, pasó muy inadvertido, pero lo recuerdo 

porque está aquí, así lo recordamos entonces, porque es lo primero que tenemos que hacer, es 

empoderarnos. Eso es lo primero. Tenemos que tener derecho a reclamar. No es baladí. 

En segundo lugar, como digo, el afrontar esto de una manera transversal en todas las líneas, 

pero también transversal en todos los sectores de la economía, la famosa triple hélice. Es decir, 

tenemos una cátedra de economía circular en esta Comunidad Foral, es decir, todo el sistema 

formativo superior ya está, en formación profesional tenemos todavía pendiente incluir la 

circularidad, porque empieza a ser más demandada. Los centros tecnológicos, insisto, a base 

también de este tipo de proyectos están entrando en la economía circular. El emprendimiento, 

tenemos una línea específica de CEIN, que es CEIN Green, que está arraigado en la economía 

circular. 

Al final hay que atacar, como digo, absolutamente todas las áreas, tanto a nivel de Gobierno 

como también de colaboración público-privada, y este, insisto, es el enfoque que ha valorado la 

Comisión Europea para poder liderar y coordinar todas estas actividades que tenemos por 

delante, que no son nada, quiero decir, con estas nueve regiones de la Unión Europea, como es 

organizar estas mínimo de ciento cincuenta reuniones, establecer más de quinientas conexiones 

efectivas dentro de lo que es el valle de innovación de estas nueve regiones de la Unión Europea, 

entre diez y treinta y cinco proyectos de innovación implementados, quiero decir, tienen que 

estar implementados. 

Por supuesto, para nosotros —y no lo digo por decir— va a ser más fácil porque ya tenemos 

estos canales que llevamos utilizando durante los últimos al menos tres años, pero para otros 

también costará, y tendríamos que hacer convocatorias conjuntas, estos quince o treinta 

experimentos de colaboración conjunta entre todas las regiones, o hasta sesenta y cinco 

soluciones de circularidad propuestas a través de estos proyectos. 
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Lo que quiero decir con esto es que esto es la consecuencia de un trabajo muy largo que 

llevamos haciendo ocho años, en el cual también, por cierto, ya Navarra estuvo involucrada en 

el primer Life integrado, como fue el Life NAdapta, en Screen , por ejemplo, que fue un Horizon 

2020 en el que también Navarra, con economía circular, fue una de las regiones líderes, en el 

final de vida de los productos, un Interreg Europe que también lideró Navarra, y otros tantos 

que podría mencionar aquí. 

Pero lo dejo aquí, y a lo mejor sí que yo creo que la economía circular produce este consenso 

generalizado. En todas las R es donde luego podemos empezar a debatir, pero, desde luego, sí 

les puedo adelantar que será uno de los temas que tendrán que ser incluidos en esa futura ley 

foral de industria. 

SRA. CONSEJERA DE MEMORIA Y CONVIVENCIA, ACCIÓN EXTERIOR Y EUSKERA (Sra. Ollo 

Hualde): Yo también quiero agradecer el apoyo mayoritario al menos de los grupos políticos de 

esta Cámara, desde luego, a estas políticas europeas que nos han traído hoy aquí. Como digo, 

en la pasada semana en Arco Atlántico fuimos felicitados por regiones de Francia, de Inglaterra, 

de España, de Portugal y de otros países por este éxito, por este buen ejemplo. Pero, como ha 

dicho, señor Garrido, no me voy a resistir a apuntarle un par de comentarios a la señora Elizalde. 

Yo pensaba que UPN había superado ya ese antieuropeísmo que le caracterizaba, que le hizo 

cerrar la oficina de Navarra en Bruselas para irse a la representación de la REPER, que le hizo 

salirse de la eurorregión. Por cierto, cierre de oficina que nos costó más de 193.000 euros a los 

navarros y navarras, con los años, por la mala gestión que se hizo de ese cierre. Pero lo que hoy 

he oído, la verdad, me sorprende. 

Por aclarar, lo ha dicho el señor Irujo, es la Comisión Europea la que ha seleccionado, no es un 

cualquiera, vamos, y en una competencia competitiva con regiones europeas y con sistemas de 

innovación muy potentes. Algún otro portavoz o alguna otra portavoz hablaba de «han 

conseguido». A mí me gustaría que hablásemos en plural de «nosotros, nosotras hemos 

conseguido». Desde luego, si ustedes como grupos políticos no se sienten interpelados y se 

sienten partícipes de este éxito, la verdad, flaco favor creo que hacemos a esa imagen ante 

Europa. 

Simplemente esto, y luego, segundo, el término auzolan evidentemente no me ha entendido la 

metáfora, pero también le quiero decir que auzolan también fue un grupo político que se creó 

en 1983, dirigido aquí por, desde luego, una persona que en Geroa Bai apreciamos mucho, como 

fue Vicente Serrano Izco. Es decir, auzolan es mucho más de ese término, esa definición que 

usted ha dado de Euskaltzaindia, y si no ha querido entender la metáfora, la verdad es que le 

solicito que ponga un poco más de imaginación y no lea solo lo que usted ha querido entender. 

Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, presidenteorde anderea, baita zuri 

kontseilaria ere bai. Ongi aski dakizuen bezala, bada bigarren txanda bat zabaltzeko aukera 

baldin eta eledunen artean baten batek hala nahi badu. Ez dakit hori ba ote den gaurko kasua. 

No sé si hay alguien que desea un segundo turno. Sí, ustedes sí. De acuerdo. Entonces… 

(MURMULLOS). 
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Entonces, como hay varias solicitudes, abriremos un segundo turno, y lo haremos respetando el 

orden de la primera intervención de portavoces. Por lo tanto, el primero en intervenir sería el 

señor Asiain Torres, y les recuerdo que en esta ocasión no son diez, sino son cinco el máximo de 

tiempo del que disponen. Nahi duzuenean. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko. Seguramente no agotaré tampoco los cinco. Se le ha debido 

de olvidar la señora Elizalde, en ocasiones eran ramilletes y en ocasiones eran rosarios, aquellos 

ramilletes o rosarios de buenas noticias con los que nos regalaba señora Barcina. Al parecer, es 

evidente que la señora Elizalde no piensa como la señora Llorente. He extractado de su 

intervención de aquel día algunas frases tan solo, y decía, y las voy a repetir: «Tengo que 

reconocer que es una iniciativa que me ha parecido muy positiva, me ha parecido un proyecto 

muy interesante. Ustedes están hablando, cosa que a nosotros nos parece la mejor opción de 

una iniciativa y una colaboración siempre público-privada para promover en todo nuestro tejido 

industrial de nuestra Comunidad esas iniciativas y esos proyectos de economía circular». 

Yo ya sé que usted no cree en el Gobierno ni cree en la Vicepresidenta Ollo ni cree en el 

Consejero Irujo. Es evidente, lo ha manifestado por activa y por pasiva, pero lo que ya no sé, no 

me queda claro, es si cree en un proyecto como el Navarra Circular o si cree siquiera en la 

circularidad. 

Le he dicho en mi primera intervención, y lo repito, que hay quien no acaba de creérselo —no 

me está escuchando, aunque básicamente me estoy dirigiendo a ella, pero, bueno, es igual. 

(RISAS)—. He dicho en mi primera intervención que hay quien no acaba de creérselo libremente. 

Puede optar por creerlo, no creerlo, hacer lo que le venga en gana, como hay, y he dicho y vuelvo 

a repetir, quien todavía sigue creyendo libremente también que la Tierra es plana. Pues 

bienvenidos. 

En otra ocasión hablé de aquel programa de los años setenta, didáctico, pedagógico, que se 

llamaba Barrio Sésamo, y de que se había perdido algunos de los programas, es evidente. Hoy 

me ratifico en lo mismo. Afortunadamente, el lenguaje, las palabras, en todo el mundo, en todas 

las lenguas del mundo van adquiriendo nuevos matices, nuevas dimensiones, nuevas 

percepciones, y creo que a la palabra auzolan, y tal como la ha utilizado la Vicepresidenta Ollo, 

le ocurre lo mismo. Es decir, la palabra auzolan en origen tenía un sentido muy claro, muy 

evidente, pero creo que es muy utilizable también en otros ámbitos, como lo ha hecho. Sin más, 

es la riqueza del lenguaje, que va variando con el tiempo, no como las posiciones, no como la 

forma de pensar de determinadas personas, y quizás ampliable a determinados partidos 

políticos. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Zuri, Asiain Torres jauna. Ahora es el turno de la señora 

Elizalde. Cuando quiera. 

SRA. ELIZALDE URMENETA: Gracias. En primer lugar, quiero agradecerle la respuesta al señor 

Irujo. Por fin nos hemos aclarado un poquito de lo que queríamos saber. (SUENA MÓVIL). (RISAS). 

Igual tengo que preguntar a través de Google. (RISAS). Parece que se lo ha tomado algo mejor 

que alguno de los portavoces, porque hasta ese momento yo pensaba que en estas 

comparecencias, o comulgas al cien por cien con todo lo que hace quien viene a comparecer, o 

no puedes ni preguntar, y por preguntar se ofenden, sobre todo el portavoz del Partido 
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Socialista, que lejos de no haber leído la nota de prensa a la que hacía referencia, que habla de 

auzolan institucional, económico, social y político, no ha escuchado a la Vicepresidenta, que lo 

ha repetido en la sesión. Eso por un lado. 

Me va a permitir, señora Vicepresidenta, que le conteste a las dos apreciaciones que me ha 

hecho, porque ha hecho dos que, además, hasta me afectan directamente. El antieuropeísmo 

no lo verá en nada de lo que hagamos ni yo ni formación. El cierre de la oficina, que usted imputa 

a un gasto de 192.000, permítanme que, como no dan una con las cifras nunca, lo ponga en 

cuestión, le diré que también viene porque en aquel momento la comisión de representación 

permanente de España ante la Unión Europea ponía a disposición de las comunidades 

autónomas gratis oficinas para tener la representación. 

Sobre la eurorregión, le diré que a Navarra le costaba cuatrocientos mil euros solo por participar, 

lo mismo que a Aquitania y lo mismo que al País Vasco, y no está por ver el beneficio que 

reportaba esa participación. 

Por otro lado, también le haré un apunte, que se lo ha dejado. Siendo Yolanda Barcina Presidenta 

de la CTP, de la Comunidad de Trabajo de los Pirineos, y ejerciendo de Presidenta de Comunidad 

de Trabajo de los Pirineos, precisamente fue en Toulouse donde fue agredida en esa situación, 

y a eso no ha hecho referencia. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Es ahora el turno del portavoz del Partido Socialista, señor 

Lucero, cuando quiera, cinco minutos. 

SR. LUCERO DOMINGUES: Eskerrik asko berriz ere, lehendakari andrea. Muchas gracias, 

Consejera, Consejero, por la respuesta y por extenderse un poquito más en la explicación. 

Bueno, señora Elizalde, a mí no me ofende que ustedes hagan preguntas. Yo, de hecho, también 

le he hecho alguna pregunta al señor Consejero, y se me ha respondido. Lo que me ofende es 

que ha venido usted a sembrar la duda, centrándose única y exclusivamente en que el titular no 

le ha gustado usted, y todo lo demás lo ha ignorado, lo ha obviado, y no ha hecho ninguna 

referencia a lo que veníamos a hablar aquí hoy. 

Yo creo que el trabajo brilla por sí solo, creo que las acciones que nos ha contado el Consejero 

que se realizan en materia de economía circular hablan por sí solas. Creo que ser el proyecto 

mejor valorado de cien en toda Europa —en toda Europa, en toda Europa, lo digo una tercera 

vez por si no lo han escuchado, por tercera vez— habla por sí solo, y creo que el trabajo que se 

está realizando en este sentido es bastante bueno. 

Creo que esos son datos, esas son realidades, eso no es opinable, señora Elizalde, eso es así. Las 

puntuaciones están ahí. Si quiere, le animaría incluso a que pida una PEI para que pueda ver 

todos los proyectos que se presentarían, no sé si estará en manos del señor Consejero hacerlo, 

pero igual tiene que profundizar usted en este asunto porque la realidad de los datos es esa. La 

cuestión es que hoy hablábamos de valles de innovación, no de barrizales de innovación, pero, 

desde luego, en lo que es usted experta es en los barrizales. (MURMULLOS). 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Por favor, silencio. El turno ahora para Euskal Herria Bildu. 

No quiere intervenir, señora Aznal. Señora García Malo, tampoco. El señor Garrido tampoco. 
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Eskerrik asko. Pasamos entonces al último turno de réplica de los consejeros, si quieren añadir 

algo, disponen de cinco minutos. 

SRA. CONSEJERA DE MEMORIA Y CONVIVENCIA, ACCIÓN EXTERIOR Y EUSKERA (Sra. Ollo 

Hualde): Yo diez segundos, porque no me resisto, desde luego, a decir el titular de: «Comptos 

en el año 2016 —Cámara de Comptos— ratifica que el traslado de la Delegación de Navarra en 

Bruselas realizado por UPN costó más que mantenerla abierta. Navarra tuvo que pagar 197.000 

euros al incumplir el Gobierno de UPN el contrato de alquiler de la sede». Nada más. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Muchas gracias, portavoces de todos los grupos. Eskerrik 

asko zuei ere bai. Mila esker aunitz, zuen lantaldeei eskerrak ere bai. Sin más asuntos que tratar, 

gracias por todo lo aportado a ustedes también. Se levanta la sesión. 

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 48 minutos). 
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